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Вопрос в цене

Сегодня в условиях саморегу-
лирования решение актуаль-

ных вопросов ценообразования 
в строительстве и совершен-
ствование системы сметного 
нормирования является одним 
из приоритетных направлений 
развития инвестиционно-стро-
ительного комплекса и несут в 
себе потенциал для дальнейшего 
рыночного развития экономики.

Государственные сметные 
нормы в строительстве не разра-
батывались практически 20 лет. 
Существующие расценки не 
всегда отвечают современным 
критериям. Более того, активно 
идет процесс использования в 
строительстве новых материалов 
и технологий, на которые рас-
ценки отсутствуют.

Представители государ-
ственных органов, заказчиков-
застройщиков, строительных 
компаний и саморегулируемых 
организаций отрасли рассматри-
вают способы изменения подхо-
дов в системе ценообразования 
в государственном и частном 
секторе, а также возможности их 
сближения.

Кадровый голод

Вопросы подготовки рабочих 
и инженерных кадров важны не 
только для строителей, но и для 
всей экономики. Стоит отме-
тить, что по строителям дефицит 
именно квалифицированных 
трудовых ресурсов бьет наиболее 
ощутимо.

Решение проблемы нехватки 
кадров приобретает особую зна-
чимость в условиях вступления 
России в ВТО. С момента всту-
пления России в ВТО перед стро-
ительной отраслью будут стоять 
задачи по активизации усилий 
для повышения конкурентоспо-
собности. С каждым днем ста-
новится все очевиднее, что ре-
шению этих задач препятствуют 
существующие проблемы с вне-
дрением новых технологий, ма-
териалов, с наличием квалифи-
цированных кадров, стоимостью 
строительства и др. 

Энергопаспорт нужен всем

С немалыми проблемами стал-
киваются энергоаудиторы при 
исполнении норм № 261-ФЗ «Об 
энергосбережении и о повыше-
нии энергетической эффектив-
ности и о внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации». 
В соответствии с данным феде-
ральным законом до 1 января 
2013 года энергетическое обсле-
дование должны пройти объек-
ты органов государственной и 
муниципальной власти, бюджет-
ных организаций, компаний, 
генерирующих и транспортиру-
ющих энергоресурсы и воду, ор-
ганизаций, потребляющих энер-
горесурсы на сумму более чем 
10 млн рублей за календарный 
год, и некоторых других субъ-
ектов на рынке энергопотре-
бления. Однако около миллиона 
организаций не имеют на сегод-
няшний день энергетических 

паспортов, зарегистрированных 
в Минэнерго, и, по всей вероят-
ности, до конца текущего года 
зарегистрировать их не успеют. 
Открытыми на сегодняшний 
день остаются вопросы о том, 
что делать промпредприятиям и 
энергоаудиторам после 1 января 
2013 года, как решить вопрос 
ценообразования энергетиче-
ского обследования и как вооб-
ще повысить энергоэффектив-
ность российской экономики.

Вопрос ответственности

Много вопросов вызывают из-
менения в Градостроительном 
кодексе РФ, в соответствии с 
которыми с 1 июля 2013 года 
саморегулируемая организация 
в пределах средств своего ком-
пенсационного фонда несет не 
субсидиарную, как было ранее, 
а солидарную ответственность 
по обязательствам своих членов, 
возникшим вследствие причи-
нения вреда в случаях, пред-
усмотренных статьей 60 ГрК 
РФ. С июля будущего года лицо, 
которому был причинен вред 
вследствие недостатка строи-
тельных работ, будет иметь воз-
можность, минуя строительные 
организации, выполнившие эти 
работы, напрямую обращаться в 
саморегулируемую организацию 
с требованием о взыскании сум-
мы компенсации причиненного 
вреда. После того как требование 
будет исполнено, СРО может об-
ратиться с тем же требованием к 
своим членам, по вине которых 
произошел ущерб.

АКТУАЛЬНО

Несмотря на то что система саморегулирования в строительной отрасли на сегодняш-ний день окончательно сформировалась и окрепла, остаются до конца не решенными многие проблемы. Найти выход из сложившейся ситуации представители строитель-ной отрасли постараются 13 сентября 2012 года в Санкт-Петербурге.

ИНИЦИАТИВА СТРОИТЕЛЬНОГО 
СООБЩЕСТВА

АКТУАЛЬНО

Ольга Алексеева | Санкт-Петербург

Всероссийская научно-практическая конференция «Саморегулирование в строительном комплексе: повседневная практика и законодательство», уже в третий раз объединяющая представителей органов государственной власти и профессионального строительного сообщества, своей главной целью ставит обсуждение и решение основных проблем строительной сферы. В Комитет по земельным отношениям и строительству Государственной Думы РФ постоянно приходят предложения от строительного сообщества по улучшению отраслевого законодательства, в том числе и в части правового регулирования ин-ститута СРО в строительстве. Надеюсь, что сотрудничество депутатов Государствен-ной Думы и отраслевого сообщества на базе проводимой конференции позволит усовершенствовать федеральное законодательство в строительной отрасли.
Алексей Русских, председатель Комитета Госдумы РФ по земельным от-
ношениям и строительству 
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Защита результатов 
интеллектуальной 

деятельности

Большинство проектировщиков 
и архитекторов сегодня про-
сто не ориентируются в правах 
на интеллектуальную собствен-
ность. Этот пробел в правовых 
знаниях вызывает серьезное не-
допонимание в данной сфере и 
влечет судебные споры и боль-
шие убытки. Профессиональное 
сообщество проектировщиков и 
архитекторов нуждается в ис-
черпывающих знаниях о том, 
что такое исключительное право, 
что является его объектом, как 
правильно осуществлять право-
вую защиту результатов своей 
творческой деятельности. 

Есть решение

Вышеобозначенные и другие во-
просы станут предметом обсуж-
дения на предстоящей III Всерос-

сийской научно-практической 
конференции «Саморегулирова-
ние в строительном комплексе: 
повседневная практика и зако-
нодательство». Организаторами 
мероприятия являются СРО НП 
«Балтийский строительный ком-
плекс», Ассоциации СРО «Един-
ство», СРО НП «Альянс стро-
ителей», НКСП «Региональное 
Строительное Объединение».

Форум пройдет 13 сентября 
в гостинице «Парк ИНН Пулков-
ская». По признанию участников 
конференций предыдущих лет, 
он отличается высоким уровнем 
организации и масштабностью, 
достигнутой за счет широкой 
гео графии участников. Так, в 
2011 году более 20 тысяч че-
ловек смогли следить за ходом 
мероприятия благодаря онлайн-
трансляции, которая велась на 
тридцати интернет-ресурсах, 
более 700 специалистов приняли 
живое участие в конференции. 
Ожидается, что и в этом году 
столь масштабное событие собе-

рет в Северной столице предста-
вителей строительного сообще-
ства из многих городов России. 
Расширенное пленарное заседа-
ние положит начало работе тема-
тических секций, где предметом 
обсуждения станут узкоспециа-
лизированные вопросы отрасли.

Двухлетний опыт проведения 
конференции показал, что данное 
мероприятие дает уникальную 
возможность всем участникам 
строительного рынка повлиять 
на решение существующих про-
блем. Это возможно лишь путем 
консолидации усилий строитель-
ного сообщества и активного 
внесения предложений по совер-
шенствованию законодательства. 
Организаторы надеются, что 
конференция позволит участни-
кам максимально эффективно 
использовать предоставленную 
возможность обсудить проблемы 
отрасли и варианты их решения 
и донести свое мнение до орга-
нов, обладающих правом законо-
дательной инициативы. 

АКТУАЛЬНО Одними из основных задач, стоящих сегодня перед государством, являются упрощение административных процедур, совершенствова-ние законодательства в строительной сфере с целью эффективного функционирования отрасли. При этом необходим полноценный диалог органов государственной власти и строительного бизнеса, в процессе которого профессиональное сообщество могло бы доносить свои проблемы и предложения до правительства, а власть – сообщать о принятых постановле-ниях и объяснять причины принятия тех или иных решений. Уверен, что обмен опытом и объединение усилий бизнеса и власти, в том чис-ле на предстоящей научно-практической конференции, позволят выработать общую позицию, ориентированную на эффективное развитие строительной отрасли как Санкт-Петербурга, так и других регионов и России в целом. 
Игорь Метельский, вице-губернатор Санкт-Петербурга

Есть мнение

Саморегулирование в строительстве стало уже не просто привыч-ным, а необходимым механизмом для обеспечения безопасности и качества возводимых объектов. СРО дали возможность понять, что принцип «каждый сам за себя» ушел в прошлое. Саморегулиру-емыми организациями разработаны и введены в действие необходимые нормативные документы, продолжает совершенствоваться законодательная база. Сегодня отношения государства и бизнеса наконец-то приобретают партнерский характер. Система саморегулирования не только обеспечивает ответственность, но и позволяет объединить усилия участников рынка по выработке новых норм и установлению обратной связи с органами власти. 
Антон Мороз, руководитель Аппарата НОП, вице-президент 
Санкт-Петербургской Торгово-промышленной палаты
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